

Los bailes del Internacional

Desde mañana se dará comienzo a los bailes del Club Internacional, que se continuarán verificando durante todos los días de fiestas civiles.

A esas fiestas asistirá lo más grande de nuestra sociedad, que se prepara a divertirse en una forma tan brillante.

El Comité organizador se ha esmerado en todos los preparativos, y los salones de ese centro social han sido decorados con lujo.

El baile de esta noche en honor de las reinas del Carnaval

Isabel I, Clementina I y Sophie I, continúan siendo muy agasajadas. Ahora es el Club Sport La Libertad, quien dará su brillante fiesta en honor de Sus Majestades, y claro está, será una fiesta social brillante y alegre. Al efecto, ese centro deportivo ha organizado un magnífico baile que tendrá verificativo en sus salones esta noche.

Las tres reinas y sus cortes asistirán al baile.

Entre los miembros del Club Sport La Libertad se nota gran entusiasmo por asistir a esa fiesta.

La Reina Isabel ofrece una fiesta

Mañana en la tarde, a las cuatro y media, en el San José Golf, la Reina del Carnaval Isabel I obsequiará una fiesta a la Comisión del Carnaval y sus súbditos.

A ese acto han sido invitadas la Reina Obrera del Carnaval Clementina I y la del San José Athletic Club Sophie I.

Una consulta al Ministerio sobre el tráfico

Al Ministerio de Gobernación ha hecho la Gobernación de San José una consulta de importancia.

Se trata si la Gobernación puede tramitar los recursos de apelación por los fallos dictados por la Agencia Principal de Policía de Tráfico.

La Libertad juega el jueves contra los ecuatorianos

El jueves próximo, primer día de fiestas, en el Estadio Nacional a las diez de la mañana juega el primer team de La Libertad contra el equipo ecuatoriano de foot-ball que debutó el domingo pasado.

Los ecuatorianos alinearán su equipo con refuerzos, con nuevos elementos que llegarán posiblemente hoy a esta capital.

Sorteo de la Cooperativa

Ayer tuvo verificativo en la Sociedad Cooperativa Constructora el sorteo número 204, resultando favorecida la acción número 338 perteneciente al señor Ezequiel Muñoz.

Almorranas (Hemorroides): requieren un tratamiento cuidadoso. El GUENTO PAZO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con picazón o externas. Una o dos cajitas bastan. La firma E. W. GROVE se halla en cada cajita.

Comentarios y Noticias

UN HECHO ALARMANTE

Es necesario contribuir en cualquier forma al propósito ya iniciado por otros periódicos de alarmar la opinión pública con la denuncia del escandaloso hecho de que nuestros adolescentes celebren la navidad con embriagueces. El espectáculo fue repugnante. Desde las primeras horas de la noche del veinticuatro, los jóvenes de dieciséis a dieciocho años, recorrieron la avenida central haciendo alarde de una alegría ficticia y ridícula, ante los grupos de personas que se aglomeraron en ese mismo lugar movidas por un sentimiento de simpatía común y de sana y generosa alegría. En los últimos tres o cuatro años se viene notando esto mismo que ahora llegó hasta su mayor extremo. A qué se debe esto? Por qué consideran los jóvenes que estas cosas deben celebrarse con esta hombreada de un momento de embriaguez? Qué concepto de la vida han llegado para ponerse en situaciones ridículas?

En verdad, el problema es serio. No nos asusta que una noche buena sirva de pretexto a estos jóvenes para hacer un estropajo de su propio sentido de la alegría. Lo que debe preocupar es el hecho de que estos jóvenes estén aprendiendo a beber alcohol.

Todas estas nuestras alarmas o preocupaciones de última hora pasan superficialmente por encima del inmenso mal público, y todos saben en que consiste este inmenso mal público. La cantina es una de nuestras instituciones sociales. La cantina tiene cuatro puertas abiertas. Es profundamente ilusorio pensar que la cantina es una escuela para el hombre. Además, la cantina está en todas nuestras fiestas sociales. Prescindir de ella sería comprometer esas fiestas. Esto lo sabe el joven, esto lo aprende muy temprano el joven de diecisiete años. Habrá cómo exigirle que oponga a este ejemplo superiores fuerzas de resistencia moral? Quién no celebra con

su botella de vino la noche buena? dirá el joven de diecisiete años. Y luego una copa no es un vicio. El joven lo que vive es el mal de la ciudad turbadora.

Se puede pensar en un amable puritanismo, pero semejante religión serviría apenas para una caricatura de sacerdocio carnavalesco.

De todas maneras queremos aplaudir las medidas de rigor que va a adoptar el señor Gobernador de la provincia, pero sin dejar de advertir que no deja de ser un poco equivocado el criterio de querer reprimir el mal de beber alcohol con el mal de enseñar a los jóvenes el ambiente de la cárcel. Pero se estimula la buena intención del señor Gobernador. Contra la cantina no podemos hacer otra cosa que habitar la cárcel.

RÓMULO TOVAR

Las palpitaciones del cable

La Liga de las Naciones. — Una asamblea nacional en España. — El nuevo Emperador del Japón. — Desaparición del Príncipe Carol. — El empréstito de Costa Rica

Por noticias recibidas de Ginebra se tiene conocimiento que en el Mensaje de Navidad de Drummond pide calma y paciencia al tratar la Liga de las Naciones los asuntos de desarme y la reducción de armamentos. Declaró que cualquier tentativa hacia el desarme sería un paso glorioso y manifestó que la Liga espera ver sus esfuerzos en este sentido coronados por el buen éxito.

Por último hizo presente que la Liga trabajará en 1927 por la reconstrucción económica de Europa, tomando como base una conferencia económica internacional que se celebrará en Ginebra.

De desear sería que lo manifestado en este Mensaje de Navidad llegue a ser efectivamente una realidad.

Tanto Europa como América necesitan para su paz, tranquilidad y progreso que una entidad como la Liga de las Naciones tome la iniciativa y señale el rumbo que debe seguirse para la reducción de armamentos y si es posible el desarme completo.

El gobierno de España se encuentra preocupado para iniciar sus labores en el año próximo con el proyecto de constitución de una asamblea nacional que en este último tiempo hubo de abandonarse a causa de la formación del presupuesto y la solución de algunos conflictos que se presentaron.

Para la creación de una asamblea nacional tiene el Gobierno español ante su consideración diversos proyectos

En Cartago hubo escándalos

y heridos en Noche Buena

Nos informan que en Cartago, en la noche del veinticuatro del corriente mes, hubo una riña en la que participaron varios policías y algunos particulares que se encontraban un poco tomados de licor.

El bochinche fué fenomenal, y allí no se sabía quién se daba de bofetadas y de palos. Dicen que aquello fué un escándalo como pocos se han visto en aquella ciudad tranquila.

Uno de los gendarmes resultó seriamente herido, y de entre los particulares algunos recibieron fuertes golpes.

Parece que el herido del policía fué ya detenido y se encuentra en la cárcel de dicha ciudad a la orden de la autoridad judicial respectiva, quien dió comienzo a levantar la sumaria del caso.

A los anteriores datos de-

que son objeto de detenido estudio.

Se sabe que el propósito de Primo de Rivera es que se forme una asamblea nacional libre de los defectos de los antiguos parlamentos, evitando las discusiones políticas y las luchas estériles y que sea en un todo para el Gobierno, útil y eficiente.

El día de Navidad ascendió al trono Hirohito, el nuevo emperador del Japón. La cere-

monia que se efectuó

privadamente en momentos de dolor, tuvo sin embargo, todos los requisitos protocolares, que aun conserva el gobierno japonés en casos de esta índole.

El nuevo emperador permanecerá en Hayama hasta el lunes próximo, día en que serán conducidos a Tokio los restos de su augusto padre.

Toda la corte que se encontraba en Hayama ha regresado ya a Tokio donde esperará la llegada de los últimos despojos del que un día rigió los destinos del Imperio.

En casi todo el país, se puede decir que las fiestas de Navidad han sido nulas, con motivo de la muerte del Emperador y sólo se escuchan las voces de los prisioneros anunciando su fallecimiento.

Es motivo de comentarios en París la última desaparición del príncipe Carol.

Hace cerca de dos días que no llega a su residencia situada en el Boulevard Binay y dicen algunos de sus vecinos que le vieron en un automóvil en la tarde del jueves último.

Pasa a la página 4

Un joven que se suicida en Sabanilla

En la noche del veinticuatro el joven Adán Araya, de veinticinco años de edad y vecino de Sabanilla de Alajuela, se dio cuentas con esta vida disparándose un tiro de revólver, que lo privó al instante de la vida.

El hecho ocurrió como a las doce y media de la noche, precisamente cuando el pueblo se entregaba a la mayor alegría celebrando la Nochebuena.

Se ignoran los motivos que tuviera para suicidarse, pero la creencia general es que había sufrido un desengaño amoroso.

A la detonación del disparo, acudieron algunos vecinos, encontrando al infortunado joven tendido en el suelo.

Este hecho causó consternación en el vecindario.

Julieta Umaña Volio

El dolor ha entrado im- pasible por las puertas del hogar de los apreciables esposos doctor don Rubén Umaña y doña Julia Volio de Umaña.

La preciosa Julieta, que apenas contaba cinco años de edad, era la alegría de sus padres; la felicidad de ese hogar en donde se reía a cada momento el eco dulce y argentado de su voz y la cascada armoniosa de sus risas de ángel.

Al día siguiente de Nochebuena, la preciosa niña dejó de sonreír, y su alma blanca voló al cielo como un ángel que va a engrosar el coro celestial.

Y mientras tanto quedan aquí los acongojados padres llorando su eterna ausencia.

En esta hora suprema de dolor, nosotros sólo deseamos resignación a sus amorosos padres.

El doctor Sacasa marcha hacia el interior de la República

Entre los elementos liberales nicaragüenses radicados en esta capital se comenta mucho las noticias últimamente llegadas dan cuenta de la orden del Almirante Latimer dada al doctor Juan Bautista Sacasa de evacuar Puerto Cabezas, donde había formado su Gobierno.

La orden de desocupar Puerto Cabezas se debe a que el Departamento de Estado de los Estados Unidos declaró esa región zona neutral.

Por motivo de esta orden, el doctor Sacasa y su ejército, según se dice, marcha hacia el interior de la República, y por ello es de temerse un sangriento combate con las fuerzas del Gobierno de Díaz.

Otra de las noticias últimamente llegadas es la de que el Gobierno de los Estados Unidos ha prohibido estrictamente el desembarco de armas para el doctor Sacasa.

A estas horas, posiblemente las fuerzas de Sacasa se encuentran largo de Puerto Cabezas. La situación, pues, cambia de aspecto y con ello se aclararan los encuentros sangrientos en Nicaragua.

Imprenta
Germinal

PROGRAMA

de las Fiestas Cívicas de San José

Día 29 de Diciembre vísperas

A las 12 horas.—Disparo de bombetas anunciando el principio de las Fiestas.
A las 18 horas.—Ingresa a la ciudad la Reina del Carnaval, y el señor Gobernador de la Provincia le entrega la llave simbólica
A las 20 horas.—Retreta de Competencia por las cuatro Bandas en el Parque Central.

Día 30 de Diciembre

A las 5 horas.—Disparo de Bombetas y Dianas.
A las 8 horas.—Juegos Atléticos en la Sabana. Carreras de Caballos.
A las 10 horas.—Partida de Foot Ball entre el equipo Ecuatoriano y uno nacional.
A las 15 horas.—Corrida de Toros en la Plaza González Víquez.
A las 17 horas.—Recreo por la Banda de San José en el Parque Morazán.
A las 18 horas.—Inauguración de la Iluminación del Morazán y Calle Plaza González Víquez.
A las 20 horas.—Retreta en el Morazán.
A las 21 horas.—1ª. Corrida de Toros Nocturna que será anunciada por tres bombetas.
A las 22 horas.—Fuegos de Pólvora.
A las 23 horas.—Exhibición Cinematográfica.

Día 31

A las 8 horas.—Juegos de Sport en la Sabana.
A las 10 horas.—Partida de Polo.
A las 15 horas.—Corrida de Toros.
A las 17 horas.—Recreo en el Parque Morazán.
A las 20 horas.—Retreta en el Parque Morazán.
A las 21 horas.—2ª. Corrida de Toros Nocturna.
A las 22 horas.—Cine en la Plaza González Víquez.
A las 24 horas.—Recibimiento del Año Nuevo. En ese momento serán coronadas las Reinas del Carnaval en el Teatro Nacional y Edificio Metálico.
NOTA.—Habrá Bailes Públicos en los cuatro distritos de la capital.

Día 1º. de Enero

A las 8 horas.—Juegos de Sport en la Sabana.
A las 10 horas.—Juegos de Base Ball entre los equipos de Puntarenas y Alajuela.
A las 15 horas.—Corrida de Toros.
A las 16 y 30 horas.—Desfile de Carrozas de la Plaza Carrillo (Merced) al Parque Morazán.
A las 17 horas.—Recreo en el Parque Morazán.
A las 18 horas.—Baile de Máscaras en los Parques Central y Morazán.
A las 20 horas Retreta en el Parque Morazán.
A las 21 horas.—3ª. Corrida de Toros Nocturna.
A las 22 horas.—Juegos de Pólvora.
A las 23 horas.—Cine.
Habrá Bailes Públicos toda la noche.

Día 2 de Enero

A las 8 horas.—Carrera de Caballos y Juegos Atléticos en la Sabana.
A las 10 horas.—Match Internacional de Foot Ball entre los equipos Ecuatoriano y uno nacional.
A las 12 horas.—Las Reinas del Carnaval visitarán los Centros Sociales y amistades particulares.
A las 15 horas.—Corrida de Toros.
A las 16 y 30 horas.—Desfile de Carrozas.
A las 17 horas.—Recreo en el Morazán.
A las 20 horas.—Retreta en el Morazán.
A las 21 horas.—4ª. Corrida de Toros nocturna.
A las 22 horas.—Cine.
A las 23 horas.—Disparo de Bombetas anunciando el final de Fiestas.

Los Pensadores

FUERZA Y RAZÓN

Lo más fácil es hacer uso de la fuerza.

Con frecuencia oímos decir a padres de familia que es mucho más sencillo vapulear a los niños que tratar de convencerlos con razonamiento.

Parece natural que al poseer superior fuerza, el método más sencillo para lograr lo deseado sea hacer uso de esa misma fuerza.

Esto se aplica a las naciones como a los individuos. Muchos creen a pie juntillas que la única garantía de un país es su mayor o menor fuerza física.

La historia nos demuestra lo absurdo de esta suposición.

Existen muchas otras fuerzas poderosas en el mundo, fuera de la fuerza física. El derecho y la justicia vencen a la larga los más aguerridos batallones y las más tremendas tiranías.

Quizás en los hogares se acostumbra golpear a los niños. Tal vez sea fácil imponerse por el terror. Pero después de haber castigado a un niño lo único demostrado es la posesión de fuerza superior. Su espíritu permanece rebelde. Se habrá convertido en un enemigo, y toda su naciente sagacidad entrará en juego para combatir.

Si por el contrario se trata de conquistarlo por persuasión, sugeriéndole buenos ejemplos, se obtendrá su cooperación; será un aliado, y no un enemigo.

El educar con justicia a la niñez es innegablemente difícil, pues implica el ser justos nosotros mismos.

Quien se irrita fácilmente, no puede esperar educar bien a sus hijos, ni quitarles el hábito de enojarse por cualquier pequeñez. Solamente al dominarse a sí mismo puede lograrse infundirles el hábito de dominar sus malos impulsos.

Ven muy claro, enseñanzas y frases son letra muerta si están en oposición a los hechos. Es muy difícil el engañar a un niño.

Al hacerlo, nace en él la hipocresía. Si se le miente no deben sorprender sus mentiras. Serán honrados y francos con sus semejantes, si se es honrado y franco con ellos.

Es mucho más fácil hacer lo que viene en gana y tratar de establecer el bien por medio de la fuerza física, pero es un triste engaño creer que los niños se educan de esa manera.

En su opinión, los hechos hablan más claro que las palabras y las promesas.

DR FRANK GRANE

Según un periódico yanqui, el Ministro de los Estados Unidos en Nicaragua provocó la revelación

«The Nation», periódico semanal norteamericano, hace los siguientes comentarios editoriales, sobre la cuestión nicaragüense:

«Estamos hasta el pescozo en Nicaragua. La política de tratar de normalizar los asuntos internos de las pequeñas repúblicas centro-americanas, nos ha llevado a dar un mal paso, tras mal paso. Si la situación no fuera trágica, sería cómica. La escena más reciente ha sido el desembarco de marinos norteamericanos PARA EVITAR LA REVOLUCIÓN PROVOCADA POR EL MINISTRO DE LOS ESTADOS UNIDOS EN NICARAGUA. A qué honduras nos meteremos en el embrollo de la política nicaragüense es algo que está para verse. En este país desembarcamos tropas en 1912 y no las retiramos hasta 1925, después de la elección del Presidente don Carlos Solórzano. A Solórzano lo derrocó poco después Emiliano Chamorro, veterano de una docena de revoluciones. Nos negamos a reconocer a Chamorro, aunque era evidente que él controlaba al país. Nuestro Ministro invitó a los jefes de partidos políticos a una reunión en la Legación

de Managua y les dijo que si era cierto que los Estados Unidos se oponían al empleo de medidas violentas, en cambio no podían reconocer y no reconocerían a Chamorro, y que fervientemente esperaban la vuelta al poder del constitucionalmente electo Solórzano. Los amigos de Solórzano entendieron la indicación y comenzaron a revolucionar. La revolución parecía que iba a tener éxito. Entonces la vieja historia de «proteger la vida e intereses de ciudadanos norteamericanos» apareció en el tablado. Enviarnos con toda diligencia unidades navales de guerra a ambas costas de Nicaragua. Cuando los revolucionarios iban a tomar Bluefields, el jefe chamorrista del puerto rogó a los marinos norteamericanos que protegieran la propiedad extranjera. La protegieron y protegieron la ciudad de ser tomada. Al mismo tiempo, dos aviadores norteamericanos, a quienes se les había encargado de enseñar a volar y echar bombas desde el aire a los nicaragüenses, se dedicaban a bombardear a los barcos en que los revolucionarios llevaban sus pertrechos de guerra».

Los propietarios de autos y las medidas de tráfico

Los choferes y propietarios particulares de autos están muy conformes con una medida que fue tomada por un empleado del tráfico durante el desfile a la Sabana verificado el domingo con motivo del match de foot-ball entre el Herediano y el Ecuatoriano. Fue tan acertada esa disposición, que el tráfico no se interrumpió ni por un instante, ni hubo molestias y todos quedaron muy conformes. Esta medida ha llamado mucho la atención de los propietarios de automóviles y están muy contentos de ese empleado que procedió en tal forma.

Por esta razón es que desean que durante los días de fiestas se ponga en práctica la misma disposición adoptada por el referido empleado.

La remoción de los empleados de Sanidad

Hoy o mañana debe celebrarse sesión la Comisión de Sanidad.

Esa sesión, posiblemente resulte tan borrascosa como la verificada el sábado pasado en que se trató de la remoción de algunos empleados de la Jefatura de Sanidad.

En la próxima se tratará también del mismo asunto, y se asegura que la mayor parte de ellos serán dejados cesantes.

Ya nosotros lo hablamos dicho con anterioridad que casi todos ellos iban a ser quitados de sus puestos.

En la sesión del sábado, los empleados perjudicados reclamaron que se removieran otros tres a quienes no se tocó en ese momento.

La España Almacén de Abarrotes

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 v. al W. del Palacio de Justicia

Martínez & Co.

Apartado N.º 211

Teléfono 694

México reduce enormemente las reclamaciones americanas

México, 28.—Se anuncia que el Presidente Calles visitará el Estado de Sonora en febrero próximo. Asistirá a la inauguración del ferrocarril sud Pacífico, cuyo último tramo está ya siendo terminado. El Primer Magistrado usará, en esta oportunidad por primera vez, el convoy presidencial adquirido hace poco tiempo.

La Comisión Mexicana de Reclamaciones en Estados Unidos del Norte acaba de obtener un gran triunfo defendiendo nuestros intereses. Después de dos meses de discusiones se ha logrado reducir de 4 millones de dólares a 56 mil dólares las reclamaciones norteamericanas.

Hoy se inauguró en el estado de Chihuahua el importante tramo de carretera entre la capital del estado y el mineral de Santa Eulalia, prolongándose hasta Santo Domingo. Son en total 28 kilómetros de importancia industrial y comercial.

Éxito Editorial

No olvide que las novelas de COLECCION PRINCESA son las que todos leen y todos pueden leer. De venta en la Librería Falcó. Precio: \$ 3.00 el tomo.

La Empresa Industrial "El Laberinto"

desea al comercio consumidor de sus productos, en particular, y al público en general

Muy Feliz y Próspero Año Nuevo

y aprovecha la oportunidad para hacerles saber que con motivo de la próxima clausura de su sucursal denominada «TIENDA EL LABERINTO», tendrá el gusto de atender sus valiosas órdenes directamente en las oficinas de la Empresa. Es de importancia para sus asiduos favorecedores saber también que la clausura de la sucursal no habrá de afectar los intereses de los consumidores de TELAS Y ROPA HECHA LABERINTO, por cuanto las encontrarán en todo el comercio de la república con sus correspondientes distintivos que consisten en una orilla con los colores AZUL, BLANCO y ROJO en los géneros, y en la ropa hecha la marca «LABERINTO».

Imprenta Germinal

Para buenos libros, en LA PRENSA

Equilibrando el Estado de México

Radiogramas de México dicen lo siguiente: A fin de evitar el reajuste del personal de las oficinas públicas con motivo de la economía que se impone como último paso para restablecer el equilibrio financiero de la nación, el Ejecutivo acordó sólo la reducción de un diez y cinco por ciento en los sueldos, correspondiendo lo primero a los jefes inclusive al Presidente de la República y lo segundo a todos los demás empleados. Esta resolución tiene carácter provisional y no regirá mucho tiempo.

Para dar una última facilidad a las empresas petroleras la Secretaría de Industria ha acordado recibir las solicitudes de revalidación, sin

los certificados respectivos. Los certificados podrán ser entregados en fecha que la Secretaría fijará oportunamente, pero las solicitudes deberán presentarse siempre antes del primero de enero. La importante Richmond Petroleum Co., una de las que mayores capitales tiene invertidos en la Industria petrolera en nuestro país, acaba de presentar su solicitud de confirmación de derechos acatando así la legislación mexicana.

El día treinta del presente mes se reunirá en esta capital el Congreso del Maestro, estando representados los veinticinco estados de la República, tratándose en él muy importantes asuntos de carácter pedagógico.

FIESTAS CIVICAS

Confetti, Serpentin, Antojos y toda clase de artículos para

Carnaval

Tomás Fernández

De venta solamente en el Almacén

El futuro Presidente Municipal

Ya se viene hablando sobre la persona que sea electa Presidente Municipal cuando la nueva Municipalidad se reúna el día primero de enero próximo a fin de inaugurar su período.

Unos hablan acerca de la probabilidad que hay de elegir Presidente Municipal a don Alberto González Lahmann.

Otros dicen que también es candidato a la presidencia del gobierno local don Fernando Castro Cervantes.

El quince de enero será la serenata

Una vez que el Licenciado González Víquez ha declarado ya aceptar la candidatura para la presidencia de la República, se ha decidido que el día quince de enero próximo se le dé la serenata que desde hace algunos días se viene anunciando.

Los organizadores de esa fiesta de simpatía contrataron una magnífica orquesta y se hará circular una invitación al público para que esa noche asista frente a la residencia del Lic. González Víquez, que está situada frente a los parquecitos de Morazán.

Algunos de los iniciadores harán uso de la palabra en ese acto.

Imp. GERMINAL

La animación de anteayer en el Coney Island

Anteayer estuvimos de visita al Coney Island establecido en la Plaza González Víquez. Pudimos apreciar que la animación era asombrosa, constantemente entraban gentes de todas partes para pasar allí ratos de verdadero entretenimiento.

Es tal el entusiasmo que ha despertado en nuestro público el Parque de Atracciones, que en verdad, hay días, como anteayer, en que se hace difícil transitar por el interior.

Todos los aparatos de diversiones eran invadidos por la muchedumbre, lo cual ha venido a demostrar el éxito grandioso de ese centro de diversiones.

Los juegos prohibidos durante las fiestas

La Dirección General de Policía ha recibido orden terminante de no permitir durante las fiestas cívicas los juegos prohibidos.

En ese sentido la Dirección ha instruido convenientemente a sus subalternos.

IDEARIO

La reseda del señor Cura

Hace algún tiempo conocí en un pueblecillo del Bocage a un sacerdote muy piadoso, el cual rehufa toda sensualidad, practicando la abnegación con verdadero gozo y no conociendo más alegría que la del sacrificio. Cultivaba en su jardín árboles frutales, legumbres y plantas medicinales. Pero temiéndole la atracción de la belleza hasta en las flores, no quería ni rosas ni jazmines, permitiéndose apenas la inocente vanidad de poseer algunas matas de reseda, cuyos tallos tortuosos, tan humildemente florecidos, no eran tentación para sus ojos cuando meditaba, leyendo su breviario entre las plantaciones de hortalizas y bajo el cielo del Señor. Al santo varón inspirábase tan poca desconfianza su reseda, que algunas veces, al pasar, cogía una ramita, olfateándola largo rato. Esta planta crece mucho. Por cada ramita que se corta, salen cuatro; y tan frondosa fué la reseda del cura (interviniendo el diablo seguramente), que llegó a cubrir un buen trozo de la huerta. Desbordábase, cruzando los senderos, y enganchaba la sotana del sacerdote piadoso, el cual, distraído por aquella planta loca, interrumpía veinte veces la lectura y las oraciones. Desde la primavera hasta el otoño, el presbítero no dejaba de oler a reseda.

¡Ya veis a qué se reduce toda nuestra fortaleza, y cuán frágiles son nuestros propósitos! Con fundamento se dice que una inclinación natural nos induce al pecado. Supo aquel sacerdote preservar de tentación la vista; pero dejó indefenso el olfato, y el demonio lo tenía cogido por las narices. El santo varón olía la reseda con sensualidad y concupiscencia, es decir, con ese

perverso instinto que nos inspira el deseo de los bienes terrenales, haciéndonos caer en todas las tentaciones. Desde entonces ansiaba con menos entusiasmo los aromas del cielo y los perfumes de María.

Disminuyendo su piedad religiosa, talvez su alma se hubiera precipitado en la tibieza, siguiendo poco a poco el camino de las pobres almas frágiles que son rechazadas por el cielo, sin el inspirado auxilio que recibió muy oportunamente. Ya en los antiguos tiempos de la Tebaida, un ángel arrebató a un eremita el cáliz de oro, que recordaba fatalmente al santo varón las vanidades tentadoras del mundo. Una gracia por el estilo concedió el cielo al cura de Bocage. Y fue una gallina blanca, escarbando tanto y con tan grande acierto la tierra junto al tronco de la planta que la hizo morir. Se ignora la procedencia de la gallina. Yo me inclino a creerla el mismo ángel que arrebató en el desierto la copa del eremita, y esta vez tomó la forma de gallina blanca para destruir el obstáculo donde tropezaba el piadoso y humilde sacerdote al avanzar en el camino de la perfección.

ANATOLE FRANCE

La coronación de las reinas del Carnaval

La coronación de las reinas del Carnaval Isabel I y Clementina I se llevará a cabo en el Templo de la Música el 30 de este mes, a las ocho de la noche.

Habrà un desfile que se iniciará en la Plaza García Flamenco, a las ocho, siendo conducidas las reinas en artísticas carrozas siguiendo una gran fila de automóviles.

RINCON LITERARIO

PROTEO

Forma del mar, númen del mar de cuyo seno inquieto, sacó la antigüedad fecunda generación de mitos. Proteo era quien guardaba los rebaños de focas de Poseidón. En la *Odisea* y en las *Geórgicas* se cuentan de su paso sobre la onda en raudos coque marino. Como todas las divinidades de las Aguas, tenía el don profético y el conocimiento cabal de lo presente y de lo pasado. Pero es avaro de su saber, esquivo a las consultas, y para eludir la curiosidad de los hombres ape- la a su maravillosa facultad de transfigurarse en mil formas diversas. Por esta facultad se caracterizó en la fábula y ella determina, en la clave de lo legendario su significado ideal.

Cuando el Menelao homérico quiere saber por el rumbo que deberá imprimir a sus naves; cuando el Aristeo de Virgilio iba a pedirle el secreto del mal que consume a sus abejas, Proteo recorre a la poderosa virtud con que desorientaba a aquellos que

la sorprendían. Ya se trocaba en fiero león, ya en ondulante y escamosa serpiente, ya, convertido en fuego, se alzaba como trémula llama; ahora era el árbol que levanta hasta la vecindad del cielo su cerviz, ahora el arroyo que suelta en rápida corriente sus ondas. Siempre inasible, siempre nuevo, recorría la infinitud de las apariencias, sin fijar su esencia sutilísima en ninguna. Y por esta plasticidad infinita, siendo de vecindad del mar, personificaba uno de los aspectos del mar: era la ola multiforme, huraña, incapaz de concreción ni reposo, la ola que ya se rebela, ya acaricia, que unas veces arrulla, otras atruena, que tiene todas las volubildades del impulso, todas las vaguedades del color, todas las modulaciones del sonido; que nunca sube ni cae de un modo igual, y que tomando y revolviendo el pielago al líquido que acopia, impone a la igualdad inerte la figura, el movimiento y el cambio.

JOSE ENRIQUE RODÓ

El servicio tranviario para las fiestas

La empresa del tranvía se propone organizar para las fiestas cívicas un eficiente servicio tranviario tanto en la noche como en el día.

Se correrán los carros en parejas, en las cuatro vías tomándose muy en cuenta la hora de los espectáculos, en los diferentes lugares.

Ricardo Falcó.

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio.

La alegría en el Morazán

Anteayer no pareció sino que ya se estuviera en plenas fiestas cívicas, según era el gentío que se reunió en los parquecitos del Morazán para divertirse en los aparatos allí instalados y asistir a la retreta que se dió en el Templo de la Música. No menos de cuatro mil personas se dieron allí cita, y la alegría era inmensa, y el pueblo gritaba como es costumbre en los días de jolgorio.

Y hasta hubo dos o tres conatos de bochinchas que pronto fueron debelados por la policía.

Aun a las once de la noche, la concurrencia era bastante numerosa.

Mañana habrá bailes populares

Mañana por la noche se inician los bailes populares del Carnaval.

Darán principio después de la retreta en el Parque Central, prolongándose hasta las dos de la madrugada.

Se verificarán esos bailes en el Teatro Tovac, el Salón de la Constructora y el Teatro Ideal.

Se cobrará únicamente un colón de entrada para los caballeros.

Un principio de incendio

La noche del 24 en la casa de don Antonio Portuéguez sita en el distrito del Hospital ocurrió un principio de incendio siendo sofocado por la policía de línea y los vecinos de ese barrio.

Ocurrió solo la consiguiente alarma.

AVISO

Los suscritos avisamos al público que nuestras oficinas permanecerán cerradas los días 30 y 31 del corriente. San José, 24 de diciembre de 1926.

Banco de Costa Rica

Banco Anglo Costarricense

Banco Internacional

The Royal Bank of Canada

Un "Studebaker"

Estilo LANDO - SEDAN, casi nuevo, se vende muy barato

Costa Rica Motor Co.

Los Estados Unidos no tienen derecho de interponerse en las relaciones recíprocas de los países latinoamericanos

Los últimos canjes centro-americanos nos traen más detalles acerca de la protesta de Guatemala, con motivo de la cuestión estadounidense mexicana. Una de esas noticias dice así:

Mucha indignación han causado (en Guatemala) las declaraciones del Departamento de estado de Washington con respecto a las relaciones de México y los países centroamericanos, especialmente con Guatemala. Los Estados Unidos no tienen ningún derecho a entrometerse

se en las relaciones recíprocas de los países indolatinos. Los yanquis son hombres de otra raza, harina de otro costal. La América Hispana compone otro conjunto de pueblos homogéneos, con idénticas idiosincrasias y comunes intereses. Los fuertes nexos raciales, el idioma, las costumbres, los ideales, los orígenes hacen de los pueblos indohispánicos un solo pueblo, cuya vida debe prolongarse paralelamente con el pueblo sajón de América. En verdad la América esta dividida en

dos grandes conglomerados diferentes en sus miras ansias e intereses: el pueblo latino de América y el pueblo sajón de América. El primero lo componen México, Centro América y Sudamérica, el segundo los Estados Unidos y el Canadá.

Allá ellos: aquí nosotros. Y no debemos permitir que el yanqui se entrometa en lo que no le incumbe por las razones que se dejan apuntadas y por otras muchas de importancia capital.

UNITED FRUIT Co. SERVICIO DE VAPORES

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este último puerto los días jueves en la mañana y zarparán los SÁBADOS en la tarde, haciendo escala en ambos viajes en Habana, Cuba y Cristóbal (Colón).

Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARISMINA tocarán en Limón los días Lunes de cada semana en la mañana y saldrán para Nueva Orleans, vía Cristóbal y Habana, tan pronto como hayan concluido de cargar.

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón llegarán a este último puerto quincenalmente los Jueves en la mañana y zarparán los Viernes en la tarde. Estos vapores harán escala de venida en Barbados y Trinidad y de regreso en Cristóbal y Kingston.

Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón, o a los Sub-agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucs.

Noviembre 2 de 1926.

M. M. MARSH Administrador

La India

permanecerá abierta por la noche, desde el 1º de Diciembre próximo, hasta las 9 ó 10

Eduardo Fernández

Imprenta GERMINAL

Comentando la carta del Licenciado don Carlos María Jiménez

A algunas personas puede impresionar momentáneamente la carta del Lic. don Carlos María Jiménez, publicada en «La Tribuna» de hoy, y en la que se encuentran más lamentaciones y sofismas, que verdades o sentimientos de pura franqueza.

Se refiere al caso del General Volio, y eso, respetando verdaderamente la súplica de Monseñor Volio, lo dejamos pasar por alto, que no aprovechamos ocasión, como se la toma el Lic. Jiménez Ortiz para romper ese respeto debido a una apreciable familia y que él mismo canta tanto en su epístola política.

Luego se refiere de lleno al Reformismo. Muy bien aquí si vamos nosotros, pero los reformistas de verdadero corazón.

Dice el Lic. Jiménez Ortiz que le satisface contar entre sus amigos valiosos elementos del reformismo, cuyas numerosas adhesiones le llegan constantemente.

Pero, qué raro que el señor Jiménez Ortiz considere a esos reformistas como valiosos elementos, cuando nosotros, todos los reformistas, para el carlismo representado en la Cámara de Diputados éramos la chusma... Recuerde que allí se dijo que no se temía ni a los gritos ni a los tiros de esa chusma que se hacía llamar reformismo. Al reformismo no se le sumaba en ninguna ocasión, aparte de la famosa etapa de la historia de nuestro partido en que se tendió la mano al jimenismo para lograr que triunfara el Lic. don Ricardo Jiménez.

Se le miraba despectivamente y hasta se decía constantemente que ya el Reformismo no existía.

Bueno ¿si el Reformismo era la chusma, por qué ahora si existen elementos valiosos que se han ido al lado del Licdo. don Carlos María Jiménez?... Es una parte de chusma la que se ha ido a su lado... a no ser que sea la verdadera chusma. Estamos seguros que lo que dice el Licdo. Jiménez Ortiz no lo siente! es una conveniencia política como cualquiera otra, para lograr de impresionar al pueblo. Ha escrito esa carta, bien meditada para hacerse propaganda. Eso lo sabemos todos los reformistas de corazón; los genuinos y no los ocasionales o que llamamos nosotros de estómago y que son los que jugaban a dos caras para ver de lograr un puesto y pasar así una vida más cómoda. Y decimos que no lo siente, porque él mismo ve en su conciencia que los reformistas que se han ido a su lado no son los principales, ni son muchos como lo quiere dar a comprender.

Los reformistas que han demostrado simpatías al Licenciado don Cleto González Víquez no están destruyendo el Programa del Partido. En ese caso le han destruido aquellos, que aún en plena lucha del reformismo, haciéndose pasar como tales, votaron por la papeleta azul. Esos, como traidores, si rompieron el programa, y rompieron algo más sa-

grado aun, la fe de sus principales, el dictado de sus conciencias. Y son precisamente esos, los que están con el carlismo esperanzados de un buen puesto. Y el señor Jiménez Ortiz comprende que no va a repartir entre ellos sus mejores puestos gubernamentales. Podría suceder que alguno que otro lograra el sobrante de una Agencia de Policía. Esos reformistas, al no poder permanecer más al lado nuestro tuvieron que seguir ese carril.

Si el Partido Reformista, que aún existe, se decide luchar al lado del Partido Cletista, no rompería jamás con su principio doctrinario. Porque dentro del cletismo, la propaganda sería a base de reformismo, su política seguiría siendo siempre doctrinaria. La enseñanza del Partido Reformista no es una divisa superflua, es una consigna de una fe que brota de lo más hondo del corazón. Y la fe nunca se tuerce al calor de malas pasiones, como se tuerce el tronco de un árbol al crepitar por el calor de un bosque incendiado. Una doctrina es una verdad incorruptible.

Los Reformistas no están buscando alianzas con enemigos naturales. Pero en todo caso más valdría conocer a un enemigo declarado que no a un encubierto. Porque, recuérdese que, cuando, por error o por cualquier otra causa, el Reformismo se alió al jimenismo, donde figuraba como Jefe de Acción el Lic. don Carlos María

Jiménez, para darle el triunfo a ese Partido, luego se convirtió en el peor enemigo de los que los azules llaman despectivamente la chusma. Una serie de circunstancias, que no son del caso enumerar, son prueba de lo que aquí se dice.

Y no teniendo el Partido Reformista dinero para continuar su lucha por sí solo, y teniendo en cuenta que el carlismo es su verdadero enemigo, iba a ser posible que se fuera al lado de éste? Eso sería una verdadera locura. Y en las circunstancias en que ahora se encuentra ese Partido no puede ir a la lucha solo, y lo que se pretende es salvarlo, y para salvarlo, habría sólo un camino: la lucha al lado del cletismo.

Las condiciones en que se haría? Eso es cuestión de los Jefes del mismo Partido. Por otro lado, hay que ver que en ambos Partidos, el carlista y el cletista, hay olimpo. Y los dos necesitan del pueblo, porque el pueblo es el que va a los comicios y la mayor parte del olimpo siempre se queda sin votar. El cletismo cuenta con su pueblo, pueblo de trabajadores, de descamisados. Y éstos ya están bien entendidos de muchas cosas políticas y si vieran que en el cletismo sólo había olimpo, ninguno se plegaría a ese Partido. La situación política en el pueblo está dividida en tres partes: el carlismo, el cletismo y el reformismo, y este último en vísperas de tomar una solución favorable a sus intereses doctrinarios.

ROGELIO GOLCHER

Las palpitaciones... Pirandello

Viene de la 1ª. pág.

En su residencia sólo se encuentra un criado rumano, quien no da ninguna clase de explicaciones, y no permite entrar a nadie.

Los bonos del primer empréstito público en dólares que hace Costa Rica, fueron ofrecidos ayer al público en Nueva York.

La emisión es de ocho millones de dólares en bonos oro al 7 1/2% de interés y al 95 1/2%, dando un total de cerca de 7.40%.

Ha hecho la negociación un sindicatos de banqueros dirigido por Seligman y Co. de Nueva York.

J. P. C.

Crítica Editorial
No olvide que las novelas de COLECCION PRINCESA son las que todos leen y todos pueden leer. De venta en la Librería Falcó. Precio: \$ 3.00 el tomo.

AZORÍN

Fallece un hombre bajo las ruedas de un vehículo

El suceso trágico ocurrió en Cañas, población guana casteca.

Durante estos últimos días hubo fiestas cívicas en esa localidad, divirtiéndose el pueblo de lo lindo.

Lo único desagradable fue ese suceso, que ocurrió así: Abelardo Ugalde Campos, vecino de San Ramón se encontraba en aquella población con motivo de los festejos. Había tomado bastante licor, y por tal motivo andaba en estado de ebriedad. Al pasar un automóvil propiedad de don Lucas Alvarado junto a él, se arrojó sobre las ruedas arrastrándole algún trecho muriendo momentos después.

El chofer del auto fue detenido inmediatamente por las autoridades de aquella ciudad, quienes instruyen la sumaria respectiva.

La partida de la Sinfónica

Definitivamente se ha resuelto que la Orquesta Sinfónica dirigida por el reputado maestro don Juan Loots, parta de esta capital rumbo a Centro América y México el 20 de enero.

La jira de la Sinfónica durará aproximadamente tres meses.

Fábrica de hielo, Cerveza, y agua gaseosa
Ginger grande, pequeña

Traube

Agua mineral, Kola
doble Kola Champagne
Cream Soda, Gingerale

Pida en todo establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE